

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Fundador: *EMILIO ARIAVIA.*

Director: *FRANCISCO CHAVES MILANES*

AÑO II

San José, 24 de Septiembre de 1897.

NUM. 108

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
Suscripción mensual 0 50
Avisos, precio convencional.
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

ADMINISTRACION

Avenida C. No. 50 Apartado, 219.

AGENTES

San Salvador, F. Mixco y Ca.
Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.
Presidente: don Santiago Güell
Secretario: don Francisco Chaves M.
Dirección: apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia Cubana
San José

Club de Sras. Hermanas de María Maceo
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria señorita Teresa Antúnez E.
Club Hermanos Maceo

Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.
Club General Maceo

Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Vaillant.
Club Costarricense José Martí

Presidente honorario: D. Joaquín Alsina
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano
Presidente: don Emilio Ariavia
Secretario: don Emilio Montes de Oca

Club Infantil Rennero á Martí
Presidenta: señorita Julia Pérez
Secretaria, señorita Ana María Moya

San Marcos
Club General Francisco de Miranda
Presidente, don Marcelino Valverde
Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados
Club Máximo Gómez
Presidente, don Adolfo de Lemus
Secretario don Carlos Monge

Heredía
Club Herediano el Grito de Yara
Presidente, Lic. don J. Federico González
Secretario, don Nicolás Hidaigo

Alajuela
Club José de la Luz y Caballero.
Presidente honorario Tranquilino Chacón
Presidente D. Eugenio Vargas
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

Grecia
Club de señoras Agramonte
Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto
Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel
Presidente don Pedro Barahona
Secretario don Emilio Serrano

San Ramon
Club Bolívar
Presidente, don Luis Rodríguez
Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas
Club Mariscal Sucre
Presidente don Miguel H. Céspedes
Secretario don U. Fouseca

Nicoya
Club de señoras Cubanas y Nicoyanas
Presidenta: doña Elena v. de Crombet
Sra. Sta. Adriana Loinaz del Castillo.

Club Crombet Borrero
Presidente, don Rafael V. Milanés
Secretario, don Diego Castillo

Cartago
Club Punta Brava
Presidente, D. Alejandro Guzmán
Secretario don Manuel V. Blanco

Paraiso
Club Maceo Resucitado
Presidente, Presbítero don Juan Garita
Secretario, don Raimundo Solano

Matina
Club Cuba Libre
Presidente, don Pablo Pérez
Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon
Club Brigadier Crombet
Presidente, don José Arrastay
Secretario: M. A. Roa.

EL PABELLON CUBANO

ALERTA

La prensa revolucionaria se muestra en general alarmada, y se prepara con entusiasmo al combate, con motivo de las fórmulas de transacción más ó menos vergonzosas con que la España impotente, procura terminar la guerra de Cuba.

El nuevo derrotero abierto á la conclusión del conflicto, iniciado por la caída de la intransigencia española con la muerte del obcecado Cánovas del Castillo, ha hecho abrigar á políticos, monopolizadores y logrerós, la esperanza de salvar la soberanía de España en Cuba á trueque de concesiones que de otro modo jamás hubiesen ofrecido. Y con ese objeto, se habla de trabajos, en el sentido de ofrecer á los revolucionarios la autonomía canadiense, realizados en la sombra por Sagasta y Moret con los restos escuálidos del naufragio autonómico que han sido fieles á la bandera de sus provechos, y q' se mantienen ridículos en su insignificancia, hostiles á la Revolución.

Piensen los nuevos curanderos políticos, que pueden contar en el momento preciso, con el auxilio de la intervención norte-americana, para obligar por la fuerza á las huestes libertadoras á aceptar un pacto infame á todas luces, en que únicamente campean como objetivos poderosos, el temor del desastre vecino, y el afán de mantener para la explotación, soldados esos vínculos de cadenas que unen nuestra patria desgraciada á la decrepita Península al través de un océano y á pesar de su confirmada decadencia y nuestro pujante progreso de pueblo joven.

Pero no se engañan cuando creen que á sus comisio-

nados viles, habrá de contestar la República de Cuba con el lema de su escudo: "Independencia ó muerte." No se equivocan cuando esperan recurrir al poder extranjero para soñar siquiera con el éxito de su empresa, porque demasiado bien saben todos que es ya muy tarde para ofrecer quien jamás cumplió; que no es posible que se olviden nuestros agravios ni se colme ese abismo de odio y de sangre que nos separa; y que en nuestras supremas decisiones, es siempre preferible la desaparición y el exterminio de los nuestros y la total destrucción de nuestra riqueza, á la transacción falaz en cuya base habría de ondear la enseña maldecida que nos abofetea y nos envilece.

Y por eso á sus pudibundas insinuaciones ha respondido el Ejército libertador con su actividad y su heroísmo; y ha contestado el Partido por boca de sus más autorizados representantes en la prensa, de modo digno y honrado.

Entre nosotros no hay autonomistas, y no necesitamos por lo tanto, luchar con el enemigo común, ni hacer nueva declaración de principios. Pero la solidaridad se impone y *El Pabellón Cubano* está con los dignos, enfrente de los viles.

LEY DE REPRESALIAS

PROPOSICION DEL

GENERAL GOMEZ

El General en Jefe del Ejército Libertador Cubano ha presentado una proposición de ley, sobre la cual dice en síntesis al Presidente del Consejo de Gobierno, ciudadano Salvador Cisneros Betancourt, lo siguiente:

"Cuando España autoriza todas las infamias, cuando decreta la destrucción de nuestras propiedades y con-

siente y estimula el asesinato de pacíficos, mujeres, ancianos y niños sin más delito que el esencial de ser cubanos; cuando la soldadesca española cumpliendo órdenes de sus jefes destruyen nuestras fincas y amachetea el ganado; cuando se legaliza el robo y se autoriza el vicio; enfrente de la profanación de nuestras mujeres y de la violación de nuestras hijas, y en estos momentos en que España no contenta aún con las lágrimas y la sangre que ha hecho verter á torrentes, acaba de lanzar sobre Cuba el grosero insulto de las reformas, creo yo que el Gobierno de su digna Presidencia debe promulgar la Ley de Represalias por ser ya necesaria esta medida de política enérgica y porque así se hace ante el mundo la más efectiva declaración de decoro nacional demostrando á los que nos contemplan, atónitos ó indiferentes, la razón de nuestra firmeza, la verdad de nuestros derechos y la entereza de nuestros propósitos, para cuya realización no abrigamos temor alguno por que como égida triunfadora nos lleva la Justicia al éxito y á la victoria.

"Al Consejo toca, según preceptúa el inciso 3º de nuestra Constitución, la promulgación de esta Ley que yo creo necesaria para la guerra y puede el Consejo, si así lo estima, en demostración de imparcialidad, agregar como apéndice el decreto subsistente por el cual se gratifica y se acepta entre nosotros á los soldados españoles que se nos presenten y á la vez mi circular que los deja en libertad de elegir la manera de vivir y servir á la República.

"Cumpla como General en Jefe un deber al hacer esta proposición, y espero que así lo juzgue el Consejo, pues en estos momentos es

preciso hacer entender á todos que estamos dispuestos los que luchamos, á no ceder en la contienda y á llegar, con la energía de los hombres, al término de nuestra lucha."

El General en Jefe,
M. GÓMEZ.

POR CUBA

De *El Cauca*, apreciable colega amigo nuestro que se publica en Cali, tomamos el siguiente discurso elocuentísimo del infatigable propagandista de la causa cubana General Rafael Uribe y Uribe, á quien tanto deben nuestros heridos y nuestros guerreros por la constancia y firmeza de su labor y por la devoción y actividad de sus servicios.

Señores:

Ninguna inspiración más simpática para mí que la de multiplicar por todo el país sociedades que eternicen la gloria de Maceo y se dediquen á coleccionar fondos para aliviar la suerte de los heridos cubanos. Cali la patriota, Cali la heroica, Cali la altruista, no podía mostrarse indiferente en esa labor de humanidad y americanismo.

Por eso vemos reunidos en su "Club Maceo" y congregados en esta fiesta á ciudadanos suyos de todo color político, animados por un mismo impulso de simpatía hacia nuestros hermanos de la Grande Antilla y por un mismo sentimiento de conmiseración hacia los bravos luchadores que caen en sus campos de batalla.

Mientras el guerrero cubano está en pie no necesita de nadie para pelear la lucha de libertad en que se halla empeñado.

Mejor que los antiguos galos que decían no temer más sino que el cielo pudiese caerles sobre sus cabezas, los combatientes de la Estrella Solitaria no tienen miedo á nada ni á nadie en el mundo. Saben que hace buen espacio de siglos que los ejes del firmamento fueron asegurados sobre sus chamaceras con suficiente firmeza para no permitir que la esfera

caiga; y saben que el cielo es hace tiempo cómplice de toda empresa de libertad animosamente acometida. La suprema ley ó voluntad que rige el universo nunca se ha opuesto á que los pueblos varoniles sacudan las tiranías que los oprimen y deshonran. En la gran mayoría de los casos, basta que un hombre ó una comunidad de hombres quiera enérgicamente una cosa para que delante de sí contemple allanarse todos los caminos y para que mire ponerse de su parte la mayor suma de probabilidades en la realización de su propósito. Siempre que se oiga decir: *Es imposible. La suerte se opone. No lo quiere el destino*, podéis de antemano asegurar que los labios que esas frases profieren son labios pálidos como de pusilánime, que la mente que esas ideas forma es la mente mezquina del irresoluto incapaz de concebir las decisiones heroicas, y que el corazón que esos sentimientos abraza es corazón que se achica delante de los riesgos y flaquea en la hora del peligro.

El actual Presidente de la República ha escrito citando á Voltaire: "cien hombres dispuestos á decir no, son invencibles." Pero quien desde el principio no ve sino objeciones, dificultades y conjuración de los hados; quien se da por vencido antes de emprender la lucha, ese es un ente ruin, compuesto de incertidumbre y timidez, y digno de que lo desprecien los verdaderos varones. A los vencidos los hace la voluntad floja ó la capacidad escasa, que en definitiva es también una manera de querer mal ó débilmente.

Mientras el guerrero cubano está en pie no necesita de nadie para pelear la lucha de libertad en que se halla empeñado.

El ha convertido en realidad tangible la verdad de una frase de que hacen mofa los profetas de desgracias y apologistas de la inercia. "Armas, las del enemigo." La mayor parte de las que hoy posee el cubano han sido recogidas sobre cadáveres de españoles. Agujoneados por una resolución inquebrantable, han cumplido la maravilla de hacer retroceder los tiempos, dándonos al fin del siglo XI el espectáculo de combates como no los vió sino la Edad Media. Cuando las armas de fuego aparecieron, se temió que menoscabarían el valor personal, y todos los poetas de la época cubrieron con imprecaciones aquel invento. No desapareció el heroísmo, sino que cambió de forma; pero sí llegó á difundirse la noción errónea de que la lucha del arma blanca contra el fusil y el cañón se

hacía imposible. El cubano ha logrado rehabilitar el arma blanca, demostrando que competir con la de fuego es apenas asunto de arrojo en el combatiente. Puesto que el choque entre soldados provistos de fusiles se verifica de ordinario á distancia, basta tener el arresto suficiente para recorrer el espacio intermedio y empeñar la lucha cuerpo á cuerpo, y basta cambiar la táctica del combate, reemplazando el estudio de las posiciones por la habilidad de la emboscada y la intrepidez de los asaltos por sorpresa. El machete cubano ha prevalecido hasta ahora sobre el fusil español, y tengo la convicción inapelable de que acabará por triunfar de él.

Agitados los cubanos por un ideal de liberación, al ceñirse los cinturones de sus sables no hay resolución varonil de que no se sientan capaces, y al golpear de las hojas contra sus piernas robustas, no hay carga vigorosa que no den ni marcha difícil que no ejecuten.

Mientras el guerrero cubano está en pie no necesita de nadie para pelear la lucha de libertad en que se halla empeñado.

Retirado á la manigua, ocupa los intervalos de los combates en formar sementeras sobre el territorio que domina, con la paciencia y la constancia de quien quiere prolongar la resistencia por años. Trepados como gavilanes sobre las cumbres inexpugnables, espían la ocasión de caer con ventaja sobre las tropas peninsulares, y por el uso acertado y legítimo de los explosivos hacen saltar centenares de enemigos. Incendian los propietarios sus plantíos y al convertir en humo y pavesas su fortuna no creen sino ofrendarla en holocausto á la diosa de sus corazones y su pensamiento: la libertad. Diseminados los cubanos por el mundo, no hay simpatía que no despierten ni generosidad que no estimulen en favor de sus compatriotas en armas, y por eso véis partir de continuo gruesas expediciones que, á despecho de los hombres y los elementos, llevan á Cuba pertrechos y vituallas. Nadie tiene lo que por sí mismo no quiere ó acierta darse, y regularmente los individuos y los pueblos resultan indignos de lo que por su propio esfuerzo no se procuran. No pidió el cubano la venia al mundo para alzarse contra el despotismo colonial, ni anda mendigando al través de las naciones votos estériles en su favor. No, nada le falta al guerrero cubano, que se basta á sí mismo mientras está en pie, pues lleva dentro de su pecho todo cuanto necesita para alcanzar

victoria: la inquebrantable decisión de ser libre ó morir.

Es sólo cuando cae herido, es sólo cuando su coraje se va fuera en borbotones de sangre por los agujeros que hacen en su cuerpo las balas españolas; es sólo cuando la metralla destroza sus huesos y revieuta sus músculos: es sólo entonces cuando nos necesita y cuando podemos y debemos ir en su auxilio; imposibilitado para valerse por sí mismo, es entonces cuando hay nobleza en acceder en su ayuda. Hilas, vendajes, antisépticos para sus heridas; cordiales, alimentos para sus cuerpos extenuados, drogas, servicio médico; material de ambulancias, esas son las formas en que se pide que se traduzca la fraternidad que por esos valientes siente todo pecho americano. Desde nuestros hogares repletos, libres nuestros brazos para dedicarlos al trabajo productor, acordémonos del desvalimiento del cubano refugiado en la espesura, donde lo devora la fiebre, y démosle amplio curso á la solidaridad que con él nos une.

¡Qué sentimiento de gratitud indecible no conmoverá su corazón al poder decir: este cordial viene de Colombia; de este pan se privó en la lejána Cali un buen hermano por amor de mí; esta copa de vino representa el desprendimiento de un rico: esta taza de caldo reconfortante es el sacrificio de un pobre, que lo tomó sobre su salario; y una de esas amazonas cubanas que han aprendido á batirse como leonas, podrá en su lecho de convaleciente, besar conmovida la pieza de ropa blanca cuyo valor envió una dama caleña en memoria de las heroínas de nuestra emancipación!

¡Quién nos dijera que Maceo sólo hubiera sido herido en la asechanza de *Puntabrava* y que, en vez de su gloria, muerto, pudiéramos celebrar sus hazañas, vivo, y enviarle hasta su catre de campaña el bálsamo que apresurará su curación! Para nosotros podría de nuevo montar á caballo, blandir su poderoso sable y seguir poblando la leyenda de proezas fabulosas! Pero no: el héroe que en cien combates leales cayó para erguirse de nuevo, fué abatido en la sombra encrucijada, y á sus admiradores nos nos queda otro consuelo que bautizar con su nombre las asociaciones dedicadas á socorrer sus compañeros sobrevivientes. Así triunfa Maceo de la muerte, y como el Cid Campeador, sigue sirviendo á los suyos y á su Patria aun después de haber dejado de contactarse entre los vivos.

Loor á los republicanos de Cali, en cuyos cerebros ha te-

nido cabida este levantado pensamiento: asociar la fecha de nuestra emancipación con el voto ardiente de que Cuba no tarde en alcanzar, á su turno, ese supremo bien! y loor á este pueblo generoso y valiente que también ha sabido corresponder á esa idea feliz.

EL GENERAL GOMEZ

Y LA CAMPAÑA DE CUBA.

G. Jenaro Alas, redactor militar de *La Correspondencia de España*, ha formulado el siguiente juicio, según vemos en el *Sun* de New York, del día 13 del corriente:

"Hay que suponer que la supuesta inactividad de Máximo Gómez, á quien se presentaba como merodeando por "La Reforma" y "Santa Teresa" sin otro objeto que eludir un serio encuentro con las tropas del General Weyler, constituye una brillantísima página de su carrera.

Si Máximo Gómez, ansioso de gloria efímera, se hubiera aventurado en otra invasión al territorio occidental, de seguro que habría facilitado á Weyler el modo de dar un golpe de muerte á la rebelión, pues su gran ejército concentrado en un distrito comparativamente pequeño, con vías férreas y telegráficas fuertemente protegidas por fortines y las poblaciones todas guarnecidas, el Jefe insurgente, no obstante su habilidad y astucia, habría sucumbido de seguro en una lucha en que todo le iba en contra. Pero permaneciendo en el centro de la isla, Gómez ha realizado lo que á los comienzos de la campaña y cuando se aumentó con quince mil hombres el ya numeroso ejército español, parecía imposible á cualquier observador imparcial, esto es, ha hecho posible mantener la insurrección en las provincias de la Habana y Matanzas, donde los mal armados rebeldes no cuentan con defensas naturales. Para evitar el avance de Gómez hacia Occidente y dar visos de verdad á su novela de pacificación, tuvo Weyler que dividir su ejército en varios cuerpos, ninguno de los cuales era lo bastante fuerte para llevar á cabo su plan de aplastar gradualmente la rebelión. De ahí que á los rebeldes de Pinar del Río, Ha-

bana y Matanzas se les permitiera moverse con relativa facilidad, mientras que los de Santa Clara, donde las columnas españolas eran más numerosas, apelaron al juego que siempre les resulta á los rebeldes cubanos: repararse en grupos de diez ó veinte hombres, pudiendo así eludir la persecución y obtener vituallas fácilmente.

Ahora que han entrado las lluvias la situación es totalmente distinta. El ejército español pierde más de la mitad de sus fuerzas. Los informes oficiales acusan la estancia en hospitales de más de 15 ó 20,000 hombres, sin contar los que no son enfermos de hospital y si están inútiles para el servicio y constituyen doble número que aquellos.

Esto explica por qué, y después de varios meses de aparente parálisis que ha hecho que muchos creyeran, apesar de todo, que Weyler tenía razón al dar por pacificadas las provincias occidentales, los rebeldes comienzan á operar con una actividad que asombra á todo el mundo, aun á los que siempre rehusan participar del optimismo del General Weyler y del Gobierno respecto de la situación de Cuba."

BAJAS EN LA ARMADA ESPAÑOLA

14 buques de guerra de baja por inservibles

Durante el presente año económico se han dado de baja nada menos que catorce buques en las listas de nuestra Armada.

La fragata *Lealtad* y el vapor de ruedas *Vulcano*, han sido cedidos á las asociaciones benéficas que sostienen asilos navales en los puertos de Barcelona y Valencia.

El pontón *Ferrolano*, antigua corbeta de vela, y el torpedero *Pólvora*, han sido dados de baja definitivamente, por no poder ser aprovechados ni aun para dichos usos.

La fragata *Concepción*, la batería flotante *Duque de Tetuán*, el monitor *Puigcerdá*, las goletas *Concordia*, *Prosperidad* y *Ogridad*, los cañoneros *Nervión*, *Bidasoa*, *Turiel*, y los vapores de ruedas *Gaditano*, *Ferrolano* y *Guipuzcoano*, han sido, en fin, puestos á la venta por inservibles para sus respectivos servicios.

¡Catorce inválidos llenos de cruces, pero que ya no sirven..... y estorban!

Para quitar la tristeza de esta noticia, diremos que aún faltan por botar al agua, de los diversos buques de guerra que se están construyendo para España, los cruceros de tercera *Marqués de la Vic-*

El Whiskey Lebanon Club está sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene

— EL PABELLON CUBANO —

toría, Alvaro de Bazán y María de Molina, en La Grana; el nuevo crucero Reina Regente, en el Ferrol, y los cazas torpederos Plutón y Proserpina, en Glasgow.
(Heraldo de Madrid.)

BONOS CUBANOS EN CIRCULACION.

ALZA NOTABLE.

El conocido archimillonario americano John J. Astor, bien conocido en los Estados Unidos y particularmente en New York por la magnitud e importancia de sus negocios y por su habilidad como banquero, ha comprado un bono de la República cubana, de los correspondientes a la emisión de Abril último, por valor de mil pesos. Apenas se supo la compra empezó a recibir la Delegación de la Junta Revolucionaria Cubana numerosos pedidos de diversos comerciantes y amigos del señor Astor.

Esto ha producido una alza notable en el valor de los bonos; pues, como se recordará, comenzaron a venderse al 50 por 100 y actualmente se cotizan al 70 y al 80. El Doctor D. W. Seward obtuvo uno de cuatrocientos pesos al 60.

Mientras tanto a España ya no le queda otro Almadén, y sigue en actitud de dolorosa súplica ante los Rostchildt.

DIA DE GLORIA.

El 16 del presente conmemoró la República Mexicana el octogésimo séptimo aniversario de su independencia.

El 15 de Septiembre de 1810, después de las once de la noche, el padre de la patria mexicana, cura del pequeño pueblo de Dolores, don Miguel Hidalgo y Costilla, lanzó a los aires el santo grito de independencia, arrojando al rostro de España el cetro de la conquista, para que su pueblo se colocase el gorro frigio de la libertad.

Once años duró la sangrienta lucha, once años de esfuerzos titánicos de parte de la colonia, bastaron para que el León castellano quedase vencido entre las garras del Aguila de los aztecas.

A los dos años de iniciada la lucha, fueron hechos prisioneros el cura Hidalgo y sus esforzados compañeros Aldama Allendes y Abasolo, cortadas sus cabezas y colgadas de las cuatro esquinas de la alhondiga de Granaditas, pero este hecho desgraciado en nada influyó en la marcha de la revolución, ella continuó su derrotero, hasta que el 27 de Septiembre de 1821 entró victorioso a la capital el ejército libertador, obligan-

do al generalísimo Iturbide al Virrey Odonojú a firmar el acta de independencia a nombre de España, saliendo después a los balcones del palacio para dar cuenta al pueblo, comenzando su discurso con esta frase: "Mexicanos: ya os enseñé el camino de ser libres, a vosotros toca el de ser felices."

Nosotros como cubanos agradecidos no podemos olvidar este día de gloria de aquellos, que con tanta generosidad nos ayudan hoy al triunfo de nuestra causa. Los cubanos agradecen todo cuanto hace en su favor, y señalado ya el final de la heroica lucha con el definitivo triunfo de las armas libertadoras, preparémonos para colocar el 24 de Febrero en el altar de la patria cubana, al lado de Céspedes, Martí y Maceo la efigie del venerable don Miguel Hidalgo y Costilla, presididos del primer guerrero del siglo, el Generalísimo Máximo Gómez, y mientras llega el momento feliz, cada uno en cumplimiento de su deber, trabaje para hacer más corto el camino que falta por recorrer, para que nuestra idolatrada Cuba vea una estrella más en la hermosa constelación de los pueblos libres de la América.

T. SEGURA.

DIPUTADOS A LA ASAMBLEA CONSTITUYENTE CUBANA.

PRIMER CUERPO.

Señores Coronel Manuel Despaigne, General Enrique Collazo, Doctor Tomás Padró y Licenciado Aurelio Hevia.

Suplente, señor Doctor Hipólito Galano.

SEGUNDO CUERPO.

Señores Carlos Manuel de Céspedes y Quesada, Licenciado José Fernández Rondán, Licenciado Manuel Rodríguez y Coronel José Fernández de Castro.

Suplente, señor Modesto A. Tirado.

TERCER CUERPO.

Señores Pedro Mendoza Guerra, Salvador Cisneros Betancourt, Doctor Manuel R. Silva y General Lopé Rocio Loinaz.

CUARTO CUERPO.

Sres. Brigadier Domingo Méndez Capote, Doctor Eusebio Hernández, Coronel Ernesto Ponts Sterling y Coronel José B. Alemany.

Suplente, señor Teniente coronel Saturnino Lastra.

QUINTO CUERPO.

Señores Coroneles Fernando Freyre Andrade, Ernesto Ponts Sterling, Fermín Valdés Domínguez y Andrés Moreno de la Torre.

Suplente, Doctor Manuel Alfonso.

SEXTO CUERPO.

Señores Doctor Eusebio Hernández, Doctor Fermín Valdés Domínguez, Brigadier José Loret Morlot y Dr. Cosme de la Torre.

Suplente, Doctor Lucas Alvarez.

Notas y noticias.

Motivo de acerbias críticas de parte de las autoridades y la prensa española de Cuba, ha sido el Obispo de la Habana por haber

limitado su panegírico sobre Cánovas, al perfil intelectual y literario del endiosado estadista.

Dícese que el Señor Obispo manifestó privadamente que un ministro de Dios al estudiar al político español tenía necesariamente que decir la verdad acerca de los crimenes que autorizó con el exterminio de los cubanos, y que juzgaba preferible el silencio.

Razón tuvo el prelado; pero la intransigencia se ensañó de tal modo con él, que ha tenido que partir furtivo y airado hacia las playas españolas en busca de tranquilidad.

**

La prensa americana comenta la partida del conocido político M. Fischbak para Cuba en misión secreta. Creese que evacuado su informe sobre la situación, reemplazará al Cónsul General Lee, que ha regresado a E. U.

**

Cartas particulares recibidas de New York nos dan la grata noticia de haber partido para la guerra el legendario Gral. Julio Sanquily y el conocido periodista M. M. Coronado, *Cesar de Madrid*—último Director de "La Discusión."

La ciudad de "Victoria de las Tunas" tomada por el General Calixto García es uno de los centros de zona más importantes en el Departamento Oriental. En la actualidad contaba con unos diez mil habitantes, y se hallaba fuertemente guarnecida por ser un centro de aprovisionamiento y descanso del Ejército Español. Bien hace la prensa madrileña en juzgar *desastre nacional* su ocupación por nuestras fuerzas.

**

Con verdadero placer hemos visto reanudada la publicación de nuestro valioso colega "La République Cubaine" de París. Es un compañero cuya muerte hubiese sido muy sensible para el Partido, por los grandes servicios que le presta difundiendo la verdad sobre nuestra causa en Europa en la cual es el único periódico genuinamente cubano que se publica.

**

En Bogotá ha comenzado su publicación en forma de folleto y con valiosas ilustraciones y excelente material, "El Pabellón Americano," órgano del "Club Maceo" de aquella capital. Los primeros números que nos han llegado nos demuestran que cuenta con una peritísima dirección y nos permiten augurar buen éxito a sus fines generosos.

**

Nuestro eminente compatriota el Dr. Varela Zequeira pronunció el 13 del corriente una brillante conferencia sobre la fiebre amarilla, en la sesión de la Facultad Médica.

El conferencista estuvo a la altura de su fama de clínico expertísimo, y de admirable conocedor de la forma elegante y pulcra de nuestro idioma.

**

Por Cuba.—En el teatro "El Principal" de la ciudad de Méjico, se ha verificado una gran función a beneficio de la Causa Cubana,

dando por resultado la suma de \$7,000 que fueron girados a la orden de la Legación cubana en New York. Las mas distinguidas personalidades de la alta banca, la industria y el comercio, asistieron a esa función patriótica, donde se dejó oír la voz del valiente diputado señor Moreno, incansable propagador de la causa cubana en su país natal.

De fuente fidedigna se sabe que fué cierto el hecho de haber ocupado las fuerzas cubanas la ciudad de Guantánamo al mando del General Pedro Pérez. Permanecieron en ella más de doce horas, con el mayor orden y se llevaron cuanto útil y necesario pudieron capturar.

También está comprobada la ocupación de los pueblos del Cobre, San Andrés, Songo, Consolación y Tapaste.

El Banco de España se ha negado a facilitar al Estado la cantidad de 15 millones de pesetas.

De "El País" de Lima, tomamos el siguiente curioso recorte:

APUESTA

Don Bernabé Gonzalo de Latorre, uno de los más entusiastas miembros de la colonia cubana en esta ciudad, apostó, a un comerciante en la calle de Desamparados, que el 28 de Julio sería celebrado por los patriotas de Cuba con algún hecho de armas, lo que realmente ha sucedido, según reza un cablegrama de Nueva York que corre inserto en nuestras ediciones de ayer.

El señor Latorre ha ganado, pues, su apuesta; y nos refiere que durante la guerra anterior en que estuvo empeñada la heroica isla, los cubanos celebraban las fiestas clásicas de la independencia Americana y otras, como el 14 de Julio por ejemplo, con encuentros muy buscados, en los que desplegaban su valor.

The Herald.—A pesar de lo dispuesto por el duque de Tetuán, gracias a las gestiones hechas en el extranjero, en favor de la señorita Evangelina Cossio Cisneros, la infortunada cubana no será trasladada a un convento hasta el regreso de Weyler a la capital.

—De s de las afueras de la Habana hasta Tapaste, en toda la zona que al presente recorre Weyler, nada deja a su paso, que no sea la destrucción y la muerte.

Segadas las siembras, talados por completo los campos y robada toda res que en ellos pueda encontrarse. Y como la tierra ofrece boniatos en abundancia a

los cubanos para su sustento, Weyler ha declarado también la guerra desafiada a los boniatos. Nada deja a su paso.

—El General Gómez ha enviado fuerza de caballería hacia Occidente.

—En Santiago de Cuba doscientos cubanos han tomado el pueblo de San Andrés, cerca de Gibara. La guarnición española se defendió valientemente, mas después de veinte y seis horas de fuego vióse obligada a abandonar los fuertes. Los que defendían a uno de esos fuertes fueron capturados, muriendo, de los cincuenta defensores, treinta y ocho a filo de machete. Los cubanos pudieron proveerse de cuanto necesitaban antes de que acudieran refuerzos españoles.

—El batallón de Borbón que acompaña a Weyler fué atacado por los cubanos al mando de Castillo, el sábado, de Güines. Los cubanos creían que Weyler se hallaba en el lugar. No se tiene detalles de la acción, pero se sabe que el combate fué rudo.

—España se propone hacer reclamaciones al gobierno americano con motivo de las expediciones filibusteras salidas de este país.

Las precauciones extraordinarias tomadas por el gobierno español para el caso de que el pueblo hiciera al ministro americano alguna manifestación desagradable, fueron inútiles pues el orden no se alteró.

LA SEMANA

Noticias por el cable Calixto García y Rabí se apoderaron de la ciudad de Victoria de las Tunas. La guarnición española se rindió quedando prisioneros 300 hombres.

Los cubanos han capturado muchos elementos de guerra, vestuario, víveres, etc.

La noticia de la toma de Victoria de las Tunas ha causado en Madrid profunda sensación. La prensa la considera como una catástrofe nacional.

Cables sucesivos aseguran haber sido electos Presidente de la República de Cuba, el General B. Massó y el Doctor D. Méndez Capote. Esperaremos la confirmación de la noticia.

Se dice que los españoles capturaron parque y armas en Baracoa, Occidente, después de reñido combate.—La noticia llega en forma inverosímil.

GACETILLAS

En el próximo número publicaremos una interesante correspondencia de nuestro corresponsal en campaña, Coronel Fernández de Castro, actual diputado a la Constituyente Cubana.

El whiskey "Lebanon Club" está sin adulteración.

Instituto Nacional de Higiene

El Whiskey Lebanon Club está sin adulteración. Instituto Nacional de Higiene.

— EL PABELLÓN CUBANO —

Alguna demora ha sufrido el presente número originada por las mismas causas involuntarias que las anteriores.

Nuestro distinguido correccionario el Dr. Jose Varela Zequeira ha sido nombrado Director de la Profilaxis en esta capital.

Lo felicitamos.

Con verdadero placer hemos tenido ocasión de saludar al Dr. Ros Pochet, recién llegado de Limón, adonde en breve retorna acompañado de su distinguida esposa.

Suplicamos á algunos de nuestros colaboradores que perdonen la demora de la publicación de sus trabajos, hija del exceso de material de que disponemos.

A ULTIMA HORA

Tres grandes expediciones han desembarcado en Cuba. El Gral. García intimó la rendición á la Plaza de Manzanillo. Salió una columna á atacarlo, simuló una retirada y la derrotó completamente, quedando infinidad de muertos, heridos y prisioneros de la fuerza española. Solo pudieron escapar 3 ó 4 españoles.

Turrialba, Pavones y Tuis.

A una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones y Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Caña y Potreros.

INFORMARÁ,

Antonio L. Calleja.

MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIÓDICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Regimen
La República Cubana Herald de Madrid
Cuba y Puerto Rico El País
La Doctrina de Martí El Liberal
El Continente Americano El Imparcial
Don Quijote - La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA
POR PIRALA

ENSAYOS POLITICOS

POES

R. Serra

Retratos de Gómez y Maçeo,
Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria"—"Porvenir"—"Cuba y América"—y—"El Pabellón Cubano".—En esta Administración, Avenida C. 50.

Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. -- En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.— Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercérolas y cuñetas de 100 y 50 libras — HARINA FRESCA EL GALLITO.—Cafin Astral en latas, y papel de envolver, propio para expendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

Panadería

La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de Pan, galleta, etc.

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N.º 339

A. Parreño & Cia.

COMERCiantes IMPORTADORES

De toda clase de Cigarrros y Cigarrillos manufacturados.— Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

GRANBARBANTILLO De Puros y Cigarrros PURERIA de M. Acosta

La Democracia ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos—6.a Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica

DR. ROS POCHE
MÉDICO CIRUJANO

7ª AVENIDA OESTE, NÚMEROS 169 y 137.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesitan operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en la misma oficina un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confíen. 5ª Avenida

EN EL LIMON

Gran depósito de cigarrros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCION:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chaón y C.º, de B.J.B. Machado y de J.M. Calleja de la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897.

EL FAMOSO

WHISKY "Lebanon Club"

DR. J. VARELA ZEQUEIRA
MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS:— de 11 á 1 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen. De 1 á 4 en su gabinete, calle 22, frente á la oficina de don Mauro Fernández

Casa de Huéspedes

—La Isla de Cuba—

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

Imprenta Comercial

5ª AVENIDA, NOS. 289 á 295 Y CALLE 18 NOS. 188 á 192

El whisky "Lebanon Club" está sin adulteración

Instituto Nacional de Higiene